

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXV - Número 8488

SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Sábado 6 de Julio de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
San Bartolomé, 32. - Teléfono n.º 81

Nuestros colaboradores

DE MI DIARIO

Un pequeño viaje

II

Hemos llegado al Santuario. La iglesia es grande y amarilla, de una forma extraña; diríase un sombrero de tres picos puesto sobre la cabeza de una loma. Delante de la puerta de la iglesia se elevan unos cipreses altos, veintidos, oscuros y ascéticos, puestos en hilera como monjes venerables que van en procesión hacia el coro. A la derecha de la iglesia se ven algunos algarrobos raquíuticos, algunos montones de piedras, una bomba hidráulica y un letrero que dice: «Parque Municipal», colocado en lo alto de un palo.

Allí, a la sombra de aquellos cipreses venerables, están esperando con cara solemne y con vestidos negros, el alcalde, los concejales, los dos serenos con el uniforme nuevo y una multitud de personalidades pueblerinas.

Desde aquella altura se columbra, en una hondonada, el pueblo blanco, como metido en un hoyo—se diría un nido lleno de huevos—luego unas montañas peladas y sobre ellas—destacándose a contra luz en el mar—una serie de arbolillos largos y negros como alfileres clavados en un alfilerito, o como signos de solfa.

—¡Hermosa vista!—nos dice D. Pedro Martir, mientras se frota las manos con satisfacción, con ese gesto habitual de las mascotas cuando se hacen la toilette.

La iglesia está llena de fieles. En los bancos aparecen las negras caperuzas de las viejas beatas. Al ver a aquella multitud congregada en el templo, D. Pedro Martir da muestras de un regocijo inmenso.

Entonces el cacique nos explica en voz baja que existe una especie de competencia entre el Santuario y la Iglesia Parroquial. Que el Rector de allá abajo tiene declarada una especie de guerra sorda al cura de aquí arriba. Pero que el pueblo ama a esta Virgen milagrosa y prefiere el Santuario construido por sus abuelos.

—Es una lucha épica—murmura D. Pedro Martir, con una de sus manazas delante de la boca—la fiesta de hoy constituye un gran triunfo para el Santuario. Esta tarde la Iglesia Parroquial estará vacía; habrá tan solo las dos o tres beatas partidarias del Rector. Y este al subir al púlpito y ver tan solo la madera de los bancos no podrá menos de murmurar en voz baja, para que le oigan.—¡Ya están allá arriba! ¡Hem, hem!

D. Pedro Martir me da un golpe sobre la pierna y añade a guisa de comentario:— ¡Que gusto!

El órgano ha dejado oír unas voces nasales y destempladas, ante el altar aparece el oro y la seda de las casullas, una nube de incienso se eleva lentamente hacia la bóveda del templo llena de estrellas de plata y por la puerta abierta de par en par se ve un pedazo de campiña, soleada y ardiente.

En ese pueblo no hay lerruxistas, ni socialistas, ni librepensadores; hay un sólo partido, una sola masa, los católicos. Pero esos católicos han ideado dos partidos para tener algo que hacer. El partido capitaneado por el Rector y el partido del Santuario, capitaneado por D. Pedro Martir. Estas luchas constituyen la vida del pueblo, aquella vida que nosotros no entendíamos a ver cuando contemplábamos las calles vacías, las casas cerradas y aquellos cuatro hombres que daban golpes con las fichas del dominó sobre una mesa del casino.

Terminada la fiesta salimos de nuevo a la plazoleta de los cipreses. El sol comenzaba a declinar. Una gran dulzura se diluía en la tarde campesina. Las campanas del Santuario tañían de un modo solemne sobre la paz de los campos. Por el camino que baja hacia el pueblo descendía una hilera monjil de beatas con caperuza, como negras hormigas, camino del hormiguero.

No hay nada que nos ponga tan meditativos como la contemplación de un crepúsculo en el campo. Entonces hecia el paisaje más vulgar se nos antoja lleno de alma y de sentimiento. Nos encerramos en un silencio obstinado, religioso; pero D. Pedro Martir habla de un modo continuo y perfiar. Mientras descendemos hacia el pueblo, la vida del pueblo va subiendo a la superficie revelada por la claridad del cacique satisfecho.

—Ya ve V.—nos dice D. Pedro Martir—yo voy a comulgar todos los domingos, mi mujer va a misa todos los días, a pesar de eso, pasamos por herejes. No me salido ya con el Rector, desde una jargarreta que le

hice. Ya verá, es un buen señor, pero estaba demasiado orondo. Envié a uno de mis partidarios a un pueblo cercano y desde allí puse un telegrama al Rector diciendo que el obispo descaba verle. ¡Si viese V. como se puso el buen señor! ¡A él y al vicario la plaza de la iglesia les venía estrecha! ¡Que caminata se dieron! Eso no hace daño ¿verdad? Ni tampoco es pecado. Los mismos curas del Santuario se rieron mucho! Desde entonces me la tiene jurada el muy...—

Nos reimos. Estamos ya en el pueblo. Los vecinos que regresan de la fiesta van penetrando silenciosamente en sus casas, como escarabajitos negros en los alvéolos de un madero podrido.

Y ya por la noche nos ha sido grato el vagar solos, al acaso, por ese pueblo muerto. Diríase un gran convento destartado cuyos frailes, reclusos en las celdas murmuraban monotonamente sus oraciones. Es el rumor del Rosario que sale mansamente por todas las puertas abiertas. La campana parroquial dejó oír unos sonos guturales y gemebundos, diríase una gran palabra tradicional y apostólica que amenaza a todo aquel rebaño de hombres.

Al final de las calles aparece el mar reverberante de luna. Algunas lucentis tiemblan misteriosamente en el horizonte.

Una gran añoranza nos invade.

—¡Que tristeza—pensamos—si los hados nos llevasen a vivir algún día en un rincón de mundo como este! ¿Sería entonces suficiente para consolarnos toda nuestra filosofía?

¡Pasear por esos arenales con don Pedro Martir, jugar al ajedrez con el boticario y oír todas las noches esa campana gemebunda y trágica!

—¡Señor, yo amo tus mares y tus montañas y tus estrellas; pero quiero verlas lejos de esos arenales, lejos de ese pueblo, lejos de ese puñado de escarabajitos negros que ahora te están alabando desde el fondo de sus alvéolos!

Hemos subido al tren. Penetramos en el coche bar reverberante de luz y de espejos. Una dama, sentada en un alto taburete, está ocupada en sorber un helado por medio de una paja. Esa dama semeja un pájaro de plumaje vistoso que hundiese su largo pico en la copa. La amplia lazada del sombrero remeda una cresta paradójica.

—¿Que vale más—pensamos—esa civilización que hemos dejado, o esa que acabamos de encontrar?

El *Beatus ille* de Horacio nos parece en este momento una gran tontería. La dama tiene una nuca admirable y desprenden sus ropas un suave perfume de Piver.

Y al comenzar la cena oídamos completamente aquella tierra áspera y austera donde crecen las vides como en un gran milagro.

—¡Ceci tuera cela!—decimos ya alegremente. Ceci, es un tren que corre transportando una mujer que se viste en el «Grand Gerard». Cela es un pueblo que está parado, lleno de quietud, lleno de viejos con caperuza, lleno de fecundidad.

—¿Que filosofía tan ciudadana la nuestra! Jamás a don Pedro Martir se le han ocurrido cosas tan nefandas...

Mario Verdaguier.

Nuestros colaboradores

CONTRASTES

Mientras la actividad mallorquina va apasionando su espíritu popular, sus iniciativas altruistas engrandeciendo la roqueta en la mayor parte de los órdenes del saber humano, contrasta el ánimo al observar el modo de pensar, las resoluciones adoptadas por algunas entidades palmesanas que por el influjo del negocio a veces y con buena fe pero mal orientada otras, van llevando a la práctica, determinaciones que redundan en perjuicio de la prosperidad del país y en desprestigio de su buen nombre y fama. Existe honradez pero falta reflexión y entereza para solucionar las cosas, los problemas que a ellas incumben.

Abramos el libro de los anales contemporáneos regionales y veremos con tristeza, que en todas las ocasiones que se trató de coartar derechos ciudadanos, de perjudicar sus intereses, se levantó su voz airada, su protesta enérgica, pero pasados los primeros momentos de efervescencia, de entusiasmo, languidieron las masas, los organismos oficiales sus genuinos representantes volviendo a la habitual apatía, entronizando se el descorazonamiento, dejando que las circunstancias, el tiempo, actúen de árbitro. Apartemos de la memoria para no aña-

garnos demasiado la cuestión de las murallas, de las aguas, de las reformas urbanas y ocupémosnos de lo que está más latente, como es la desaparición de la Isla Marítima y quizás también si Dios no lo remedia, del Gran Hotel y Círculo Mallorquín.

No detallaremos lo ocurrido con la poderosa flota mallorquina por ser de todos conocido el proceso.

Con la debatida cuestión de la Casa de Correos, aparecía otro punto obscuro en los horizontes mallorquines. Se intentó y hoy por hoy afortunadamente desapareció el peligro, sustituir el Gran Hotel en dependencia del Estado. Si esto hubiese llegado a suceder, esta ciudad perdiera uno de sus principales atractivos y el turismo, fuente de riqueza, se alejaría de nosotros buscando en otros países sanos, amenos, lo que aquí le quitamos.

Al enterarnos de ello, nos asedió la preocupación y nos avergozamos sin echar la culpa a nadie, que el ingujo del negocio hubiese podido despojar a Palma de un centro de atracción tan sugestiva.

Los tiempos no son eternos y al actual de calamidades mundiales, tiene que sustituir irremisiblemente otro de paz y de sosiego, pareciendo lógico que las víctimas de la guerra que sobrevivieron, los que se sacrificaron por sus patrias respectivas perdiendo salud y energías, busquen en extraños países y quizás en este sanatorio isleño creado por la naturaleza, reconstitución y recreo, en cuyo caso, el digno propietario de tan magestuoso edificio dueño también de sus servicios, halle la compensación tan merecida...

—¡El Círculo Mallorquín! Según vos papullí su existencia es efímera y a ser cierto lo que se susurra, constituiría un oprobio para Palma, siendo sus consecuencias lastimosas y sensibles.

Debemos todos evitar, que se eclipse el astro que dió luz brillante a la distinguida sociedad palmesana y medios de vida a la clase obrera, y en cuyo recinto se celebraron concursos culturales, dando esplendor a las bellas artes y siendo su voluminosa biblioteca sitio de consulta instructiva.

Allí desde su fundación, obtuvieron protección todas las manifestaciones del progreso; allí, se exteriorizó la galantería, la inteligencia y las buenas costumbres sociales y bajo sus bóvedas, resonaron inspiraciones musicales, líricas poéticas, magistrales concepciones literarias que extendidos por los confines nacionales, contribuyeron a dignificar el lugar de su cuna; allí, se obsesionó con respeto y cariño a reyes y magnates, compensándose con admiraciones y alabanzas, no transcurriendo por la ciudad ningún forastero que no demostrara avidez por visitar sus salones excepcionales.

Centro de ilustración y recreo como este no debe desaparecer; lo abona, los recuerdos pasados, su historia, la esperanza de un porvenir risueño, el coste de su edificación, sus excelentes servicios, la satisfacción que produce el poseerlo, siendo el único sitio de Palma en donde puede armonizarse esplendidamente la expansión de pensamientos y sentimientos colectivos con el confort de los organismos corporales....

Tengamos civismo y busquemos los medios para que el adelanto isleño llegue a la cumbre en todo orden de ideas. Preparémosnos, para que cuando se vislumbre el día de la concordia universal, podamos aparecer hospitalarios y trabajadores ofreciéndonos a quienes nos visiten y estudien con una labor perfecta digna de un pueblo que conoce sus deberes.

Recordando a E. W. Stevens en el «Poder y clave del Optimismo», no tengamos el alma enervada, vacilante, no acertando a ordenar nuestras impresiones, a fijar bien los términos, a elegir conclusiones, a definir actitudes. El pensamiento y la voluntad no floten dispersos en un ambiente enrarecido por la duda y el desaliento.

CUENTOS DEL SABADO

Los gatos endemoniados

Como Dios no concedió sucesión a los dos matrimonios de los cuales había sido ornato y gloria doña Eduvigis, se fueron, al otro mundo los maridos muy tristes por dejar abandonados en éste, joya de valor tan subido, y los dos veces viuda empleó desde entonces el exceso de ternura que aterroraba su corazón en cuidar, alimentar y agasajar a toda clase de bichos, los cuales llenaban su casa como una nueva arca de Noé.

Para atender a la dilatada familia, doña Eduvigis, cuya fortuna le permitía satisfacer con laqueza y comodidad esta aña-

ción por los seres inferiores, tenía un sirviente, el cual estaba encargado de atender a la parte material de aquella colección zoológica doméstica.

En ella los animales llevaban, pues, una vida regalada; pero no así el criado, que si bien no hacía sino cuidarlos y alimentarlos, no tenían momento de reposo, renegaba de ellos, y muy especialmente de los gatos, que todos, y eran en número de cuarenta y cinco, mostraban poca mansedumbre y dulzura.

Bien es verdad que el criado, sin duda porque abundaban tales sujetos, los castigaba con frecuencia, valiéndose siempre de un rosario. Ver los gatos el rosario y huir hasta esconderse en lo más apartado de la casa o gatear enfurecidos por las paredes, cuando veían la huída difícil, todo era uno.

Así que un día el sirviente, acusado por sospechas misteriosas, dijo a su ama:—Doña Eduvigis: sin duda que estos gatos no son lo que representan.

Algo tenebroso hay en ellos que me alborota la conciencia y me llena de susto.

Toda alarmada también doña Eduvigis, que era muy beata, pidió explicaciones a su criado, quien por toda respuesta le rogó que le diera con disimulo el rosario, y previa la excitación a que se fijara bien en lo que iba a suceder, mostró el rosario repentinamente a los gatos, los cuales ante su ama se hallaban tranquilos y sosegados.

Verle los gatos y salir hechos furias, fué cosa de un instante.

Pasmóse doña Eduvigis; hizo la señal de la cruz y los gatos no volvieron a entrar en la casa.

Con lo cual se tranquilizó doña Eduvigis y el criado quedó tan a gusto al servicio de la viuda.

Rigel

Los funcionarios civiles

Madrid 5.—Entre las enmiendas aceptadas en el proyecto de mejoras a los funcionarios figura una, relativa a los auxiliares, que quedarán de plantilla en 1.500 pesetas.

También se ha aprobado otra relativa a los oficiales cuartos que, en vez de dos mil, percibirán 2.500 pesetas, y los oficiales terceros que, en vez de 3.000, percibirán 4.000 pesetas.

Se reunieron los jefes de Correos y después de amplia deliberación, se acordó significar al Gobierno por conducto del director del ramo, la adhesión de todos los funcionarios del Cuerpo, los cuales, desligados de toda influencia de elementos extraños, no reconocen otra autoridad que la de sus jefes.

Una nota oficiosa de Hacienda niega que se hayan hecho nombramientos de temporales para que les alcancen los beneficios del proyecto de mejoras a los empleados.

EN LA AUDIENCIA

Triste fin de unos amores

VISTA POR JURADOS

Segunda sesión

Ayer tarde a más de las cuatro y media, se dió comienzo al segundo debate de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Guillermo Adrover Coll, acusado del delito de homicidio, de cuyo hecho extensamente adelantamos ayer la correspondiente reseña.

Constituida la Sala en igual forma que en la primera sesión, se dió comienzo al acto procediendo a la continuación de la prueba presentada por el acusador privado.

Gregorio Blanch.—Niega haber dicho que Juan ha encontrado lo que se buscaba refiriéndose al hecho que tuvo tan triste fin.

Dice que él tiene relaciones con una hermana del interfecto.

Afirma que éste, llevaba un palo, palo que le colocó, en calidad de broma en la rueda directriz de la bicicleta.

Ventura Vadell.—Es hermana del interfecto y dice que fué al baile juntamente con sus hermanos, su madre y otras personas.

Niega que su hermano llevara bastón alguno y si, la guitarra que estuvo tocando toda la noche.

Niega que estuviera disgustado con su familia pues ello bien lo demuestra el de que la declarante bailó toda la noche con el procesado.

Miguel Sastre.—Dice que al salir del baile el interfecto le dejó la guitarra, instrumento que al día siguiente le devolvió a su casa.

Dice que el bastón que obra en posesión del Tribunal, no lo llevaba otra persona sino el mismo que lo cogió del predio «Sa Canova» en donde estaba comiendo y que cogió al salir a la carretera para enterarse del suceso que nos ocupa.

Añade que la hermana del interfecto al oír los gritos de la pelea, dijo gritando: «¡que les dejen, quien vencerá, vencerá!»

Afirma además de una manera rotunda que ante el Juzgado de Manacor no dijo que este garrote era suyo, porque la familia del interfecto le suplico que no lo dijera para así perjudicar al procesado.

Testigos de la defensa

Mateo Rigo y Más.—No dice nada de interés, pues ignora los hechos.

Miguel Puig.—Es el propietario del predio «La Canova» y manifestó que en cierta ocasión se le presentó el interfecto diciéndole que el Adrover hablaba más de él.

Jaime Más.—Dice que antes de ocurrir el

hecho, el interfecto dijo a otro, quien se lo dijo al declarante, que el interfecto le pegaría.

Prueba pericial

El médico D. Juan Benavent, propuesto como prueba pericial dice que al día siguiente de ocurrir el hecho reconoció al procesado, observándole varias heridas, no recuerda el número, en diversas partes de la espalda, siendo su opinión que estas heridas pudieran ser hechas por el palo que obra en la Sala y nunca producidas ni con una caída de bicicleta, ni por una coza de caballería, conforme se dijo.

Añade, que practicó la autopsia y que pudo observar que las heridas fueran hechas por un hombre que no tenía la intención de matar por cuanto ninguna de ellas, solo en contados casos, como el presente, pueden ocasionar la muerte.

Terminada la prueba testifical se procede a la documental, leyéndose algunos documentos que obran en el sumario.

En vista de las pruebas presentadas, el Fiscal modificó sus conclusiones provisionales.

Informe del Fiscal

Concedida la palabra al representante del Ministerio Público, este dió comienzo a su informe solicitando del Jurado un veredicto de culpabilidad.

Pasó luego la historia de los hechos de autos diciendo que el procesado que estaba enemistado con el interfecto fué a su encuentro y le infringió tres cuchilladas que acabaron con su vida.

Dice que entre ambos hubo lucha, y que la agresión nunca pudo partir del Vadell, conforme no se ha demostrado en las pruebas practicadas.

Rebatido la circunstancia eximente alegada por la defensa.

Y después de extenderse en otras muchas consideraciones para demostrar la culpabilidad del procesado, terminó su informe como principio pidiendo del Jurado un veredicto de culpabilidad con arreglo a sus conclusiones.

Informe de la acusación privada

Seguidamente el letrado don Bartolomé Fons, propuesto como acusador privado, dió comienzo a su informe dirigiendo una alocución al Jurado para que cumpliera fielmente la misión que se le había confiado, esto es, dictando un veredicto de culpabilidad.

Dijo que en este proceso había una víctima y un matador; quién quita la vida a una persona debe ser penado; así lo exige la ley y que por tanto confiaba en el veredicto de los Jurados toda vez que ellos han de ser sus más fieles cumplidores.

Combatido igualmente la circunstancia eximente alegada por la defensa del procesado, sosteniendo que no hubo agresión ilegítima, hubo riña entre ambos y por tanto nunca se puede decir que el procesado obrara en legítima defensa.

Después de extenderse en amplias consideraciones, dió por terminado su informe solicitando un veredicto de culpabilidad.

Informe de la Defensa

D. Enrique Sureda, encargado de la Defensa del procesado, dió comienzo a su discurso diciendo que estaba plenamente convencido de que su defendido obró con verdadera justicia, añadiendo que el procesado no era un criminal sino un desgraciado. Si mi defendido mató, dijo, mató para librarse él de la muerte y eso la ley misma lo permite.

Pasó luego a analizar una por una, las declaraciones de los testigos. Dice que su defendido se vio inopinadamente agredido y repelió muy justamente la agresión.

Dice que en su defendido en ningún momento existió la intención de matar y si así lo hizo, fué por una verdadera desgracia.

Después de extenderse en otras muchas consideraciones para demostrar la inculpabilidad de su defendido, termina su informe solicitando un veredicto conforme a sus conclusiones.

Resumen, veredicto y sentencias

Seguidamente el Presidente de la Sala don Maximiano Bravo, pronunció el acostumbrado resumen haciendo un extracto de los informes pronunciados y un examen de la prueba practicada.

Terminó dando lectura de las preguntas que han de ser sometidas a la deliberación del Jurado, suspendiéndose el juicio para dar lugar a esta.

Una vez reanudado se dió lectura al veredicto del Jurado el que fué de inculpabilidad.

El acusador privado pidió la revisión de la causa por nuevo jurado, acordando el Tribunal no haber lugar.

El Tribunal de Derecho dictó sentencia absolviendo libremente al procesado declarando las costas de oficio.

A los debates de este proceso asiste numerosísimo público.

CONCIERTO GREMIAL

La Junta Administrativa del arbitrio municipal sobre vinos, bebidas espirituosas y alcoholes, recuerda a los socios del Sindicato que aún no hayan recogido su acción, para formar parte de dicho concierto, que lo podrán efectuar en la Secretaría de la «Unión Industrial» todos los días de seis a ocho de la noche hasta el día 10 del actual; lo que podrán hacer también los que no siendo socios, tengan establecido sujeto al pago de este arbitrio.

Palma 3 de Julio de 1918.—Los Representantes, Miguel Busquets Escalas y José Más Tous.

Herniados, Trencats--Leed

El reputado ortopédico de Barcelona, señor Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el próximo miércoles día 10 del corriente en la fonda de EL VAPOR calle de Verí 19, en donde demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejéis pues de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce, bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista Sr. Torrent estará en Palma y en la fonda del Vapor solo y únicamente el miércoles día 10 del corriente. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona, Unión 13.

Dr. Lobisch

Médico especialista en
ENFERMEDADES DE LA PIEL
Antes ayudante, médico y jefe interino, (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel del Instituto Medicinal clínico de la Real Universidad de Munich (Alemania);
CALLE SAN MIGUEL, 157 principal
frente a la iglesia de Santa Catalina de Sena
CONSULTA de 8-1 y de 4-5

Pañería, Sastrería

ALABERN y C.^a

Artículos para vestir

HOTEL VILLA VICTORIA

Domingo día 7 de Julio de 1918, de las 7 a las 11'30 noche

Gran Souper Danzant

Para mayor realce se ha contratado la afamada pareja de Bailes modernos

Hermanos Gauchos—Danzas rusas, Machicha Brasileña, Ragtime, etc.

QUINTETO REAL

Se sirven cubiertos de 3'50 y 4'50 C. Langosta

Carta escogida—HELADOS—Servicio especial

Acabado el Concierto hay tranvía.—Parada a la Puerta.—Se ruega reservar mesas

INFORMACION

Red telefónica urbana

Habiendo manifestado, aunque particularmente de la Dirección General la conveniencia de que se hagan nuevas proposiciones para la adquisición de la Red Telefónica de Palma para cederla al Estado, sabemos que la Cámara de Comercio hace las gestiones necesarias al efecto.

Dicha Cámara recabará el compromiso del concesionario, que tan alto difunde los intereses que representa, para la cesión y el del Crédito Balear, de reunir el capital necesario y con la solicitud entregará el expediente al Jefe Provincial de Telégrafos de esta capital quien con su informe lo repetirá a la Superintendencia para su resolución.

En la petición se fija la rebaja de las tarifas, y como esta rebaja a de dar lugar a que el abono aumente, a fin de que puedan servirse inmediatamente los pedidos que se hagan, se entregará el Estado, al mismo tiempo que el material de aparatos, hilos, etc., necesarios para atender las necesidades del servicio de cien abonados.

Habiendo tomado la Cámara a su cargo este asunto, no dudamos que ahora será un hecho la realización de este pensamiento que tanto ansía el público de esta capital, porque con él se beneficiará el servicio, el público y el Estado.

Destrucción de minas submarinas.

Conforme adelantamos, ayer tarde llegó al puerto, el contratorpedero «Cadarso» procedente de Ibiza y de un crucero por la costa de Mallorca.

Fué a Ibiza para destruir dos minas submarinas, que conforme dijimos también, habían sido halladas en aquellas aguas.

La operación de destrucción se llevó a cabo ayer por la mañana, mediante unos pocos disparos de cañón que se hicieron desde el «Cadarso».

No se notó explosión alguna, suponiéndose que no explotaron las minas de referencia por hallarse las espoletas y explosivos inutilizados, por haber permanecido muchos días en el mar.

Los empleados Municipales

En estos momentos en que la Corporación Municipal se ocupa en la formación del Reglamento de Oficinas, creamos oportuna la publicación de la proposición que ha presentado al Ayuntamiento de Madrid el señor Osorio y Gallardo. Con gran conocimiento de causa señala el ilustre concejal madrileño los vicios que, con grave perjuicio de la administración municipal, perturban las Corporaciones en toda la nación.

Por otra parte merece los más leales aplausos la actitud del Ayuntamiento de Palma al afrontar resueltamente el remedio a estas viejas corruptelas al propio tiempo que procura el bienestar de sus modestos funcionarios, ya que sufren las consecuencias de las actuales carnes al igual que los empleados civiles y los militares, para los que el Estado tiene en tramitación medidas inspiradas en la justicia.

Exposición

«Uno de los mayores motivos de fracaso y descrédito que pesan sobre la administración municipal es la elección de sus funcionarios. La autonomía que la ley concede para el caso ha sido interpretada frecuentemente en el sentido de que los concejales usen libremente de la potestad de hacer nombramientos, repartiéndose por turno las credenciales, como si fueran caudal privado del que pudieran disponer a su albedrío.

El Consejo madrileño inició y sigue una rectificación digna de aplauso, mediante la implantación de proposiciones y concursos para el personal burocrático y administrativo. Pero aparte de que no se observa el sistema con rigor absoluto, quedan todavía fuera de tan prudente régimen gran parte del personal técnico, todo el de oficinas, el subalterno y el jornalero, que, aun siendo de nombramiento personal del alcalde, éste reparte con los concejales mediante las llamadas «papeletas de trabajo», que no suelen ser disfrute de la piedad, estímulo de la vengancia, fomento de la anarquía y manantial de dilapidaciones.

No puede perdurar tan viciosa mecánica, sin grave riesgo de los intereses comunales. El pueblo advierte que los nombramientos no se otorgan en relación a las aptitudes, sino a la misericordia, a las simpatías personales o las combinaciones de los partidos políticos; los funcionarios no toman apego al Municipio ni guardan estimación a sus propios menesteres, pues saben que no los tienen por su mérito, sino por la protec-

partida que ha entrado en las redes que ha tenido necesidad de venir a Palma para desprendérsela.

Había porciones de la ciudad red, en la que en cada malla había enganchado una alaxa.

Con este motivo se ha reunido en aquellos desembarcaderos numeroso público que comentaban la feliz operación de referencia.

Este pescado se ha vendido esta mañana a razón de 0'15 y 0'20 céntimos el kilo.

Deportivas—Football

En el partido que mañana domingo se celebrará en homenaje del señor Triay, capitán del 1.º de la Real Sociedad, contendrán los siguientes teams:

Llabrés, Estarellas, Triay, Llinás, Vidal, Tomás, Lauger, Calafell, Lauger, Pijó, Trujillo.

Rosselló, Suñer, Raich, Juncosa, Buada, Jordiolá, Soler, Janer, Ferrer, Cubí, Boira.

Arbitrando el señor Ferrá. El partido promete verse animado y será reñido dada la igualdad de fuerzas de los bandos contendientes.

Notas del Carmel

Por unanimidad ha sido elegido presidente del Colegio Oficial de Farmacia nuestro distinguido amigo don Francisco Rover.

El nuevo Presidente de la sociedad «La Protectora» D. Bartolome Barceló nos participa que ha tomado posesión del citado cargo ofreciéndonos su cooperación y la consideración personal.

Al felicitar nuestro querido amigo por su elección a tan importante cargo, nos es grato ofrecerle nuestro apoyo para todo cuanto redunde en beneficio de dicha Sociedad.

Se halla ligeramente indispuerto nuestro amigo el notario D. Pedro Alcover y Maspons.

Le deseamos un pronto restablecimiento.

DE VIAJE

Llegó ayer de Valencia, el teniente coronel jefe de esta Comandancia y de la guardia civil D. José Gómez Sanchez.

Vinieron también el capitán de Artillería D. Mateo Oliver Pol, que viene con licencia y los oficiales primeros de Administración Militar, señores Comas y Benito.

De Barcelona ha venido el Juez D. Mariano Brujas.

Ayer tarde embarcó para Barcelona, nuestro amigo el Dr. D. Luis Frontera.

De Barcelona ha regresado esta mañana a bordo del vapor rápido *Rey Jaime I*, nuestro amigo y colaborador, D. Benito Pomar.

Ha venido también el Juez de Borjas Blancas, D. Luis Rosselló Sendra.

De Barcelona ha venido el empresario de esta Plaza de Toros D. Salvador Alcalá.

Ha venido también el consignatario de la Isla Marítima en Argel Mr. Sitjes.

De Barcelona ha venido esta mañana, a bordo del vapor rápido *Rey Jaime I*, los señores: doña Catalina Pujó, don Miguel Nadal, don Jaime Galiano, don Manuel Riguelme y señora, don Luis Ferrer, don José M.ª March, don Ramón Vidal y don José Desbrull.

Ayer salieron para Barcelona, el empleado de la Compañía de ferrocarriles don Guillermo Vaquer y señora, el oficial de telegrafos don Marcelino Álvarez, el propietario don Jorge Aguiló, don Jaime Sbert, doña Concepción Fuset, don Mariano Ribas y señora, don José Ciera, don Bernardo Fluxa, don Pedro Molina y don Antonio Zanoguera.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Clandio y Fermín, La Preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo.

Cuarenta Horas.—Empiezan en el Santo Hospital en obsequio de la Preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo: Exposición y Prima a las seis; a las siete y media Misa de Comunión general; A las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el Rdo. D. Juan Rotger, Catedrático del Seminario; por la tarde a las seis Vísperas, Completas, Matines y Laudes solemnes y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Misa mayor de la Catedral-Basilica predicará el Rdo. D. Luis Palmer, M. de S. Ceremonias.

En Santa Eulalia, a las siete, durante una misa, empezará la novena de Nuestra Señora del Carmel, con meditación, repitiéndose durante la misa de doce y al anochecer, a las ocho, después del Rosario, con exposición del Santísimo, meditación y cánticos.

En San Francisco, a las ocho, misa de Comunión general para los Asociados a la Pia Unión Eucarística Infantil; por la tarde a las cuatro función Eucarística con plática por el Rdo. P. Director.

En Montesión, a las ocho, misa de Comunión general para los Congregantes del Sagrado Corazón de Jesús; a las once y media Instrucción Catequística; por la tarde a las siete y tres cuartos exposición del Santísimo, Rosario, ejercicio y sermón por el Rdo. padre Director del Apostolado.

En el Oratorio de las Hermanas Carmelitas, a las siete, empezará la novena de la Santísima Virgen del Cermen, con meditación y cánticos al tiempo de una misa; a la misma hora continuará los siguientes días.

En el Socorro, a las siete y media, misa de Comunión general con plática por el reverendo P. Director para los Socios de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón de Jesús.

En las Miñonas, fiesta dedicada al Santo Cristo que se venera en la iglesia del Establecimiento: A las diez y media Misa mayor solemne con sermón que predicará el reverendo D. Juan Alcover, Pbro.

En la Concepción, desde el medio día del 6 y todo el domingo siguiente, puede lucrarse Indulgencia plenaria, aplicable a las almas del Purgatorio, visitando dicha iglesia con las condiciones acostumbradas.

En Santa Catalina de Sena, a las siete y media misa de Comunión general para la Asociación del Rosario Perpetuo y V. O. T. de Santo Domingo; por la tarde, a las siete y media, el ejercicio del primer domingo de mes con exposición de S. D. M., Rosario, cánticos, sermón por el Rdo. P. Fr. Lorenzo Caldentey, Prior del Convento de Manacor, reserva, procesión de la Virgen del Rosario e imposición de medallas del Rosario Perpetuo.

Visita a la Corte de María.—A Nuestra Sra. del Divino Amor en San Felipe Neri.

PARA EL LUNES

Santos.—Santa Isabel, reina de Portugal, viuda.

Cuarenta Horas.—Concluyen en el Santo Hospital, en obsequio de la Preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo: Exposición y Prima a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde, a las seis, Vísperas, Completas, Matines y Laudes; al anochecer tendrá lugar un rato de meditación, la estación, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Visita.—A la Purísima Concepción en la Catedral o Concepción.

EL TIEMPO

Día 6 de Junio a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 765 mm.; Termómetro a las 9 m., 24 ct.; Máxima al día, 29 1/2; Mínima a la sombra, 26 id.; Mínima a cubierto, 17 id.; Mínima a descubierta, 15 id.; Temperatura media de ayer, 22; Temperatura media correspondiente al mes, 26; Ascenso del barómetro en 24 horas 1 m.

GACETILLAS

—Incendio. A las once de la mañana del día cinco corriente, se produjo un incendio en el monte comunal llamado *La Basa* del término de Fornalutx y punto conocido por *es Pla de ses Matas*.

A las cinco de la tarde del citado día se consiguió dominar el elemento, habiéndose quemado, 20 pinos maderables, 12 pinos pequeños y siete acebuches; con valor todo, de unas 30 pts.

El hecho se considera casual.

—Dimisión. D. M. González nos ruega hagamos público que ha dimitido el cargo de Secretario de la sociedad «El Socorro Balear» y dejado de ser copartícipe del semanario *El Abuelo*.

—Exportación. En el vapor que salió ayer para Barcelona, fueron embarcadas 12 cajas de langostas, 25 cajas de pescado variado y 1.700 aves.

—Música. La Banda Mallorquina, mañana en el paseo del Borne, de ocho y media a diez y media, ejecutará el siguiente programa: 1.º «Ronda Galante», paso-doble, Costa y Noguera; 2.º «Canción del Harem», marcha árabe, C. Laporta; 3.º «Asombro de Damasco», gran fantasía, P. Luna; 4.º Sardana de la ópera «Garsa», T. Bretón; 5.º «Augusta Ruel», marcha, R. Vitelli.

—La superior calidad y el reducido precio del Café «Malte Kneipp» no han variado. A pesar del encarecimiento general, sigue vendiéndose a 35 cts. paquete de 100 gramos, 75 cts. paquete de 250 gramos y 150 pesetas paquete de 500 gramos.

El paquete de legítimo Café «Malte Kneipp» lleva el retrato del Abate Kneipp.

—El progreso en todos sus adelantos y manifestaciones ha obligado al hombre a gastar mayor suma de energías y a debilitar su organismo: causas que le conducen a una vejez prematura y a una vida de agotamiento moral y físico, cuya lozanía solo puede recobrase con el uso del Jarabe de Hipofositos Salud, que aprobado hace 28 años por la Real Academia de Medicina, no ha encontrado rival en ninguna de las partes del mundo. Como la eficacia de este poderoso reconstituyente de la sangre y del sistema nervioso ha despertado la codicia de algunos imitadores, es conveniente que el comprador se fije si en la etiqueta exterior aparece con tinta roja: Hipofositos Salud.

MATRICES MOLDES

De acero para toda clase de metal

Absoluta precisión y garantía.

Talleres Grau - Barcelona

Representante.—JUAN BONNIN FUSTER

PLAZA DE COLL 65, entresuelo

Palma de Mallorca

NODRIZA

Se desea con leche pocos meses para criar casa los padres. Santo Domingo 40, 2.º derecha.

BANCO DE ESPAÑA

Canje de las Carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100, emisión de 1917, por los títulos definitivos.

Dispuesto por la Dirección general de la Deuda que desde el día 2 del corriente mes de Julio se proceda al canje de las carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100, emisión de 1917, por los títulos definitivos, se pone en conocimiento de las personas que tienen estos valores constituidos en depósito o garantía de operaciones en las Cajas de esta Sucursal:

1.º Que esta Dependencia se ocupará, desde luego, en presentar las carpetas, al canje por los títulos, sin necesidad de gestión alguna por parte de los depositantes.

2.º Que, tan luego como los valores correspondientes a estos depósitos o garantías hayan sido facturados por el Banco, para su canje, no podrán ser devueltos a los interesados hasta que aquel esté realizado, por lo que se advierte que si alguno de ellos desea que se en suspenso esta operación, para efectuarse la por sí, cuando lo estime conveniente, deberá manifestarlo así, por escrito al Banco, antes del día 7 de Julio corriente, pues pasada esta fecha, se procederá a facturar y presentar las carpetas; y

3.º Que desde el día 11 de Julio corriente no se admitirán en depósito las referidas carpetas de 5 por 100 amortizable.

Palma 4 Julio de 1918.—El Secretario, Jaime Triay.

El prudente es médico de sí mismo

No hay que confundir la prudencia con la ciencia. Para ser prudente no se necesita gran caudal de conocimientos. La prudencia no exige sino un poco de buen sentido, aplicado a las breves nociones de orden general comunmente adquiridas.

Así, en lo concerniente a la salud, nadie ignora que la sangre y los nervios son los dos factores del equilibrio físico. Por consiguiente, el más elemental criterio hará comprender que cuando, por una causa cualquiera, está comprometido el equilibrio físico es que la sangre y los nervios se hallan debilitados. En efecto, la sangre y el sistema nervioso se debilitan con frecuencia, por razón del medio en que vivimos, influidos por sus alteraciones—intemperies, cambios de estaciones, fatiga, preocupaciones, excesos, etc.

Esta debilitación se manifiesta en sus comienzos por distintos modos de malestar, de que el principio suele no hacerse caso. Tales son, por ejemplo, los dolores de cabeza, dolores de estómago, malas digestiones, insomnios.

Si se os presenta alguno de estos padecimientos, no os sintáis que se repitan, pues no tardarían en evolucionar convirtiéndose en enfermedades bien caracterizadas. Tan pronto como se revelen, combatidos por medio de las Píldoras Pink, que al restituir a vuestra sangre su riqueza pasada, tonificando nuestro sistema nervioso, los disiparán en poco tiempo y os pondrán a cubierto, para lo sucesivo de todas las complicaciones eventuales.

Y para concluir, diremos más; y es que practicar periódicamente, sobre todo en los cambios de estación, una cura de Píldoras Pink, constituye una precaución cada día más extendida, más práctica para bien de quienes la siguen.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 31 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española; de no tener esta etiqueta, conviene no aceptarlas.

Servicio de veleros

entre Palma, Valencia, Barcelona y Alicante

Día 6 de Julio saldrá de Palma para Valencia la goleta

Día 9 saldrá de Palma para Barcelona el pailebot a motor.

Día 10 saldrá de Barcelona para Palma el pailebot a motor

Día 10 saldrá de Palma para Valencia el pailebot

Para informes: D. Jaime M. Granada, Plaza Antonio Maura núm. 4.

Agencia general de negocios DURAN y MAS

BRONDO 8—entresuelo.

OFICINAS BORDADORAS

Se necesitan.—Informar en, calle de Olmos, número 140, piso 4.º

Comprariamos

25 toneladas leña olivera. Ofertas, L. Pomar e Hijos, Fábrica de bolsillos de plátano, Ensanche (Palma).

Máquinas para coser y bordar

Marca IMPERY bobina central de nueva invención.

Antigua CASA BANQUÉ, Calle Colón

TELEGRAMAS

Senado

Madrid 5 (9 n.)
En la sesión del Senado el Presidente del Gobierno señor Maura pronunció varias frases enaltecendo la memoria del senador D. Enrique Alba y haciéndolo constar en acta el día de la Cámara.
El señor Indalecio Iglesias pide que en el aumento de sueldos no se desatienda a los coadjutores eclesiásticos.
Tras larga discusión se aprueba el proyecto de reversión al Estado de las concesiones de los tranvías y también el dictamen de reforma de los Tribunales de niños.
Y se levantó la sesión.

Congreso

Madrid 5 (9 n.)
A la hora de empezar la sesión, hay en la Cámara una animación extraordinaria. Los escaños están también muy animados.

Se hacen diversos ruegos y preguntas.
El señor Saborit pregunta si el Gobierno se ha ocupado del reglamento referente al trabajo en las tabernas, añadiendo que duda que así se haya hecho, por ser el Abogado de la sociedad «La Fama» el señor García Prieto.
El señor García Prieto dice que en breve traerá el citado reglamento.
Durante el discurso del señor García Prieto, los señores Largo Caballero y Saborit interrumpen con frecuencia, teniendo la Presidencia que llamarlos al orden con fuertes campanillazos.
El señor García Prieto dice que él solamente es abogado de la sociedad de fabricación de harinas.
(De la tribuna de la prensa se oye una voz que dice: Es la misma.)
El señor Villanueva dice: Silencio. Varios diputados protestan contra la tribuna.
El señor Villanueva: Si no se guarda el debido orden en las tribunas mandará despegar.
La mayor parte de los periodistas aplauden al Presidente.
Segue el incidente entre el Ministro y los diputados socialistas y dura largo rato.
El señor Prieto (D. Indalecio) defiende un voto en contra del proyecto de espionaje.
Afirmo que con el proyecto se procede con vileza. (Protestas.)
Pide que se abra una información.
Sostiene que el proyecto es más grave que aquel del terrorismo y conculca la Constitución.
Califica el proyecto de suspensión de las garantías constitucionales y dirigiéndose a los Ministros liberales le dice que no tienen nada que perder, pero vosotros vais a dejar en vuestra historia un proyecto vil y quedaréis como lanza rota en una cacharrería por un caballo loco.
La Constitución, dice, es el pacto entre el Rey y el pueblo. Cuando aquél falta a la Constitución el pueblo no puede respetarla.
El Presidente le llama al orden.
El señor Dato afirma ser suya la iniciativa y que el Consejo lo aprobó párrafo por párrafo. Comprende, pues, que si el Ministro de Estado en un momento de locura intentase desatinados propósitos no hubiese tenido la aprobación de sus colegas.
Añade que el proyecto trata de salvar los intereses que afectan a la patria y el deber del Gobierno es guardar la neutralidad obligando a los ciudadanos a que no la comprometan.
Afirmo que los procesos ya incoados seguirán por el procedimiento antiguo.
Niega que con el proyecto se atente a la Constitución del Estado. Niega que se trate de amordazar a la prensa y con este motivo elogia la prensa española por ser culta, justa y patriótica. Pero hay hojas impresas que con un lenguaje grosero insultan a los soberanos extranjeros y causa bochorno que estén escritos en castellano. (Muy bien.)
Comprende perfectamente que para esas publicaciones se creará un estado intolerable. Si a esto no se hubiera puesto coto ya llego al extremo de decir que no hubieran continuado en la carrera. (Aplausos.)
¿Creeis que todo esto no afecta a las relaciones de los demás países con el nuestro? Muestra un sobre que encierra documentos que los mostrará en sesión pública cuando las circunstancias le obliguen a ello.
Niega que el proyecto ofenda los sentimientos democráticos. En aras del liberalismo hemos, precisamente, remitido preceptos demasiado duros. (Aplausos en casi toda la Cámara.)
Los señores Maura y los demás ministros le felicitan.
El señor Prieto (don Indalecio) insiste en decir que el señor Dato solo blande textos indebidos.
El señor Dato: Demuéstrelo.
El señor Prieto: Yo no voy ahora a demostrarlo.
Voces: ¡Ah!, ¡Ah! ¡Ah!
El señor Prieto se muestra conforme en las censuras a las procaçidades de cierta prensa, pero también debe censurarse a las Embajadas que pisan estas procaçidades. (Rumores.)
El señor Presidente le llama al orden.
Termina insistiendo en que con el proyecto, se conculca la Constitución.
El señor Dato repite que el proyecto no va contra la prensa sensata y ruega a la Cámara que deseché la proposición incidental.
El señor Prieto (don Indalecio) dice que lo que más daño ha hecho a España, ha sido la fuga del submarino.
El señor Dato: Hay pendiente una reclamación.
El señor Besteiro intenta hablar, pero la mayoría de los diputados protestan ruidosamente.
El señor Villanueva dice: No puedo conceder la palabra a S. (Muchos aplauden).
En votación nominal se desecha el voto particular por 174 votos contra 26.
Se pone a discusión el proyecto.
El señor Nogués defiende una enmienda.

Los órganos de las izquierdas insisten en calificar el proyecto de atentatorio a la prensa.

El Consejo de hoy

En el Consejo de Ministros que se reúne hoy a las once de esta mañana, aparte de las impresiones del debate del proyecto contra el espionaje, se examinarán las enmiendas al proyecto de funcionarios civiles.

El proyecto sobre el espionaje

Los directores de periódicos Madrid 4 (11:50 n.)

Convocados por el Presidente de la Asociación de la Prensa señor Moya, se reunieron los directores de periódicos para tratar de que se retire el proyecto contra el espionaje a fin de que se desfogase de él todo lo referente a la censura de la prensa.
Se acordó que la Directiva de la Asociación lo gestionase.
El señor marqués de Valdeiglesias, director de *La Epoca*, salvó su voto ante la disciplina política por entender que el proyecto no perjudica a la prensa.

Llamando a los diputados

El señor Maura ha dirigido besalamanos a los diputados ausentes para que vengan para la aprobación de los proyectos definitivos.
Lo que dice Romanones
El señor conde de Romanones ante un grupo de periodistas decía que el proyecto se acordó en Consejo por unanimidad y que hay que aprobarlo.
Habla Villanueva
El señor Villanueva decía que si precisa acudir a la sesión secreta la responsabilidad será de los que la provoquen.
Las izquierdas insisten en decir que si se llega a la sesión secreta continuarán en ella combatiendo el proyecto.

Gestiones del señor Moya

Madrid 5 (9 n.)

El Presidente de la Asociación de la Prensa señor Moya visitó al señor Dato para ver la forma de poner a salvo la libertad de la prensa.
El señor Dato le expuso la imposibilidad de desvirtuar la eficacia del proyecto.
Expectación—Exministros liberales contra el proyecto
Madrid 6 (11 m.)
Después de terminada la sesión del Congreso se reunieron los ministros a excepción de los de Guerra y Marina, con objeto de cambiar impresiones acerca del debate.
La sesión de hoy se espera con interés por el efecto que producirá la intervención de diversos exministros liberales contra el proyecto y además para ver si el Gobierno logra el *quorum* para la votación definitiva.

Los diputados de la izquierda

Madrid 6 (11 m.)

Añoche se reunieron nuevamente los diputados de la izquierda acordando mantener la actitud de oposición al proyecto de espionaje.
Los empleados civiles Sin reunión Madrid 5 (11:50 n.)
La comisión del Congreso que entiende en el proyecto de mejora de los funcionarios civiles no se ha reunido con motivo de que el Gobierno no ha devuelto ninguna de las enmiendas remitidas a informe.

La huelga de mineros

Acordes del Comité Madrid 5 (2 t.)

Oviedo — Además de los acuerdos conocidos, el Comité del Sindicato minero acordó aprobar la conducta de los delegados en Madrid y pedir se admita a los seleccionados con motivo de la huelga de agosto y publicar un manifiesto explicando los motivos de la huelga, culpando a los patronos de provocar la huelga para vengarse de la imposición de la tasa de los carbones.
Conflicto en Riotinto
Comunican de Riotinto que entre los mineros reina gran alarma, pues circula el rumor que en vista de la enorme pérdida motivada por el bajo cambio de las libras, tendrán que suspenderse en breve la mitad de los trabajos en las minas, con lo cual pararán millares de obreros.
Estos organizan una manifestación y varios mítines para pedir auxilio al Gobierno.

Ecos varios

EL "GIRALDA," Madrid 5 (2 t.)

Gijón.—Ayer tarde entró en este puerto el yate *Giralda*. Pasaré aquí la noche para evitar el choque con alguna mina a la deriva y seguirá su viaje al amanecer.
El *Almirante Lobo* ha marchado a Cádiz para llevar carbón a la escuadra.
LEGADA DE VAPORES Madrid 5 (9 n.)
Málaga.—Ha fondeado en este puerto el vapor *Infanta Isabel*.
Mañana se espera el *Montevideo* y el martes el *Isla de Panay*.
Se asegura que hará la descarga a pesar de la huelga.
ESTADO DE LA HUELGA
Málaga.—La huelga sigue en el mismo estado.
El correo de Melilla llevó la carga habitual.
Los huelguistas apedrearon e hirieron al conductor.
Se ejercen algunas coacciones contra los obreros que trabajan como estibadores.
LA "GACETA," Madrid 6 (11 m.)
La *Gaceta* publica hoy las siguientes disposiciones:
Ordenando que los maestros declarados soldados que ingresen voluntariamente en las filas para anticipar el cumplimiento del servicio obligatorio, se le reserven las escuelas en las condiciones prevenidas en la R. O. de 24 de mayo de 1913.

LA REINA CRISTINA A SAN SEBASTIAN.

Añoche en el expreso de anoche marchó a San Sebastián la Reina Cristina, despidiéndola los Reyes, el Sr. Maura, el Sr. García Prieto, Weyler, obispo de Sión y de Madrid-Alcala, los Jefes de Palacio, autoridades y bastante público.
La despedida fué en extremo cariñoso.
El tren lo conduce hasta Valladolid el duque de Zaragoza el cual regresará a Madrid para conducir por la noche, el tren especial que llevará los Reyes a Santander.

Agrasión contra las tropas españolas en Marruecos.

Madrid 6 (11 m.)

Circulan rumores de haber ocurrido sucesos en la zona española de Marruecos.
Parece que estos rumores han sido confirmados por informes recibidos de Tánger.
Desde allí dicen que un numeroso grupo de moros atacó el campamento de Leusa situado en la posición avanzada de la zona internacional, generalizándose el fuego y teniendo que intervenir la artillería.
Perecieron dos soldados de la policía indígena y hay varios heridos, entre ellos dos artilleros.
Los agresores llevaron once acemilas.
Al conocerse la agresión llegó a Tánger el «*Delfin*» conduciendo material de campaña, creyéndose que las tropas de Larache y Arzila reforzarán sus posiciones.
El General Barrera ha marchado a las posiciones, habiendo quedado suspendidos los permisos a la oficialidad.
Se habla de que en breve se emprenderá una operación militar para castigar a los agresores.

La guerra europea

Sultán fallecido Madrid 5 (2 t.)

Basilea.—Dicen de Viena que se han recibido noticias de Constantinopla diciendo que anteanoche falleció el Sultán Mehmed V.
Inauguración de una avenida
Paris.—Según los periódicos Lloyd George ha asistido ayer por la mañana a la inauguración de la Avenida del Presidente Wilson.

Colisiones.—Detenciones

Lisboa.—Al terminar la conferencia de evolucionistas con elementos democráticos se realizaron manifestaciones contra el Gobierno, y a la salida hubo colisiones, resultando un muerto y 206 detenciones.
Suspensión de salida de barcos
Valencia.—En la Comandancia de Marina se ha recibido un telegrama ordenando suspensa la salida de barcos para los puertos franceses. Con este motivo se ha suspendido la carga de pino de once veleros y vapores, la del vapor «*Teresa Fábregas*» que cargaba vino para la Intendencia francesa.
Reunión y conferencia
Basilea.—Dicen de Viena, que la recepción del conde de Czernin con el Emperador fué vivamente comentada.
El conde de Czernin tuvo también una conferencia con Burian.

Conspiración descubierta

Dicen de Varsovia que se ha descubierto una conspiración contra el Gobierno de influencia alemana.
Bombardos de poblaciones
Berlín.—Entre los miembros del Reichstag corre el rumor de que Alemania estudia la posibilidad de sugerir a los aliados los acuerdos, según lo cual no se bombardeará las poblaciones fuera del caso de operaciones.
Lo que dicen las partes oficiales
El parte francés dice que hubo gran actividad de artillería mútua.
Al sur del Aisne ejecutamos un golpe de mano cogiendo prisioneros.
El parte inglés dice que el la operación en el Somme cogimos 150 prisioneros entre ellos 40 oficiales.

La artillería alemana se muestra activa en la región de Scherpenberg.

Desmintiendo falsos rumores Madrid 6 (11 n.)
Río Janeiro.—Dicen de Bahía, que las autoridades de aquel estado, han desmentido, los rumores propalados, sobre la aparición de navíos sospechosos en aquellas costas.
Acuerdo económico
Berna.—Alemania y Finlandia han firmado por seis meses un acuerdo económico revocable.
Aparato alemán destruido
Copenhague.—Un gran aparato alemán fué destruido cerca de la costa de Holanda. Unos marineros daneses, salvaron tres avidores, los cuales probablemente serán internados.
Una mujer en el Parlamento
Amsterdam.—Ha sido elegida por los socialistas, por primera vez, para ocupar un puesto en el Parlamento una mujer, la señora Govenigan.

FABRA

Desde Barcelona

Los procesos del espionaje Barcelona 6 (3 m.)

En breve se dará por terminado el sumario instruido por el juez especial Sr. Echavarrí contra Brabo Portillo y sus cómplices.
Han declarado en el sumario el ex-director de *El Tiempo* Sr. Soler y el comisario de Policía Sr. Carbonell. El primero no oporó nada de particular en su declaración y sobre la del segundo se guarda gran reserva.
Se instruyen otras diligencias relacionadas con las denuncias de *La Nación* sobre espionaje en favor de Francia.
Fueron detenidos el detective particular Sr. Nait, que fué luego puesto en libertad, y el torero *Algabeño III*, que parece será procesado. Se dice que este engaño al consulado alemán para sacarle dinero con supuestas historias de espionaje en que hacía pasar por espías de Francia a algunos radiotelegrafistas españoles.
Los empleados civiles—Diagnóstico
El proyecto de mejoras a los empleados

civiles ha disgustado en general a éstos. Entre los telegrafistas, especialmente, hay unanimidad de apreciación.

No así en Correos, donde de 200 empleados que hay en Barcelona sólo 45 firmaron un documento otorgando su confianza para las gestiones que haya que hacer, al presidente de la Junta Sr. Poutrémuli.

Este y otros funcionarios han publicado un manifiesto en que se pide a S. M. el Rey que interponga su influencia para que el Gobierno no cercene los derechos de los modestos funcionarios.

Los niños parisienses.— Llegada de una colonia infantil

A las siete de la tarde llegó a Barcelona una colonia de cincuenta niños parisienses, organizada por la institución «*Las cosas claras*» de París. Vienen para residir en diversos puntos de Cataluña hasta que se acabe la guerra.

En la estación les recibieron el Alcalde, varios concejales, el cónsul de Francia, la Junta de «*Le Foyer Français*» y gran parte de la colonia francesa.

Se dirigieron a esta última sociedad, que los distribuirá en varios pueblos de la costa catalana.

Las fiestas del domingo en Montjuich

Para invitar al pueblo de Barcelona a visitar las obras efectuadas para la urbanización de los terrenos de Montjuich con motivo de la futura Exposición de industrias eléctricas, se han organizado para mañana domingo grandes festejos populares y gratuitos.

Habrán batalla de flores y concurso de carrozas, merienda a los obreros ocupados en las obras, ensayo de los primeros surtidores, cascadas y juegos de aguas y por último castillos de fuegos artificiales.

La carrera ciclista de 24 horas

Reina gran entusiasmo entre los deportistas con motivo de la carrera de 24 horas que ha de efectuarse esta noche y mañana en el Velódromo de Sans.

Se dividirá en tres secciones: de 8 n. a 4 madrugada; de 4 m. a 1 tarde; y de 1 t. a 8 noche.

Lucharán los equipos siguientes: Magdalena Regnier (colores blanco y negro); Treserras-Villanueva (color azul y celeste); Crespo-Rubio (colores gualdo y rojo); Nolla-Llorens (colores azul y blanco); Janer-Arbona (color encarnado); y Soum Bover (color verde).

Muchos entusiastas del ciclismo han ofrecido primas.

La Semana Municipal

Continuando las tareas de la Semana Municipal, ha dado el Presidente de la Mancomunidad señor Sol su anunciada conferencia en la que ha detallado los proyectos que prepara la Mancomunidad.

El ingeniero director de Teléfonos de la misma disertó sobre los Ayuntamientos y la conveniencia de los ferrocarriles secundarios.

D. Eugenio d'Ors, director del Institut d'Estudis Catalans desarrolló el tema: La lucha por cultura y los organismos educativos.

Reunión de navieros

Barcelona 6 (5 m.)
Se han reunido los navieros para tratar de las dificultades que se oponen en los puertos franceses al despacho de buques.

Huelga

Se ha declarado la huelga en las fábricas de estampados de Sabadell.

Mitín de empleados de correos

En el Teatro Goya celebraron un mitín los empleados de correos.
El debate fué tumultuoso.
En vista de la exaltación de los ánimos el delegado del Gobernador suspendió el acto. A la salida hubo incidentes.—*Oliver*.

Asuntos de Baleares

De Enseñanza Barcelona 6 (3 m.)

Se ha remitido a la *Gaceta* un anuncio citando a los opositores que obtuvieron plaza en las últimas oposiciones celebradas (turno libre) para que se presenten el 22 del actual a las once de la mañana en el despacho del Rector para la elección de plazas.
Entre estas figura la de Valldemosa (párulos).
Se ha autorizado a las maestras de las últimas oposiciones para posesionarse durante el periodo de vacaciones en la sección administrativa de primera enseñanza más próxima a su residencia.

Ha regresado de Madrid la comisión de representantes de los maestros nacionales de Cataluña y Baleares, quienes hicieron entrega al Rey de un mensaje solicitando se conceda un título nobiliario al Rector de esta Universidad Dr. Carulla.
A los maestros de Baleares les representó el Presidente de la Asociación Nacional del Magisterio.—*Oliver*.

El cable Palma-Madrid por Jávea

Madrid 5 (9 n.)

Los Senadores por Baleares señores marqués de la Cenya, y Valenzuela y los diputados señores conde de Salient, Roselló y Socias han pedido al señor García Prieto, la rápida terminación del expediente de reparación del cable Palma Madrid por Jávea e Ibiza.

El ministro ha prometido atenderles con toda urgencia.—*Fabra*.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 5

Interior contado	79'05
Interior fin de mes	00'00
Amortizable 5 por 100	98'40
Amortizable nuevo	87'65
Banco de España	489'00
Compañía Tabacalera	306'00
Frxncos	63'65
Libras	17'28
Exterior	90'30

VENDIS Y Relaciones juradas

de las existencias recogidas, arregladas al último modelo aprobado.
Se imprimen en la imprenta de este periódico en la Librería de J. Tons, plaza de Cort 14 y 16.

Grandes Almacenes SAN JOSE

de Viuda de Ignacio Figuerola

GRAN BARATURA VERDAD

BATISTAS Novedad a 4 pesetas corte. ETAMINAS Gran surtido a 4'50 id.

SEDALINAS Extranjeras a 9 id. PAÑUELOS Bolsillo a 2 pts. docena.

REFAJOS Percal a 1'50 uno. Id. CORSÉS a 2'50 id. CALCETINES a 0'25 par.

Sombrillas, Abanicos, Bastones, Artículos para viaje, Cubre Polvos,

Sombreros Paja, Trajes de Baño para Señora y Caballeros

Driles y Listas país a precios de Fábrica |

Sastrería-Camisería-Mercería

Gran sección de calzado en todas clases y precios

¡¡¡ATENCIÓN!!! Venta de retazos de todas clases

Ventas al contado. Precio fijo. Teléfono n.º 217

Litinoides SERRA
La mejor agua de mesa

Se obtiene mezclando el contenido de esta bolsa con un litro de agua, a ser posible, hervida. Tépose la botella inmediatamente después de haber procedido a la mezcla.

Esta es la verdadera bolsa de los Litinoides Serra

Primera del género fabricada en España para la obtención de sabrosísima agua de mesa, maravilla de salud. Exigid el nombre registrado LITINOIDES en letra blanca sobre fondo azul.

FÁBRICA DE PRODUCTOS FARMACÉUTICOS
A. SERRA.-REUS
EN COLOR AZUL

SE ALQUILA
Un tercer piso calle Maria n.º 18, frente el Teatro Lírico, 4 dormitorios, 2 salas y cuarto en el terrado con agua a grifo. Informarán calle General Barceló (de V.) número 18.

Mercería
Se desea vender una en buenas condiciones, muy acreditada y situada en punto céntrico. Informar, Centro de Anuncios, Plaza de sanz Estalla

Billar
Se desea vender uno de pizarra con tres mesas a trece, calle de Bosch número 29.

Venta de un solar
Se vende un solar situado en el Camp de Serralls, esquina a las casas Obispo. Informar, Centro Anuncios.

La Salud recuperada en la naturaleza

Interesa la lectura de nuestro libro que tenemos gratis a los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago hígado e intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predispuestos a la tisis, a los que tenéis dificultad en conciliar el sueño, que os levantaís más fatigados que cuando os acostáis y enfermos crónicos en general, causados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, consulten nuestro libro sin demora si desean recuperar rápidamente la salud perdida que es la vida. NOTA: Al pedir nuestro libro procuren indicar la enfermedad que se sufre.

Consultas y libros gratis. Pídanse al **Instituto Electro-Técnico**
Rambla del Centre, 12, prel., Barcelona (España)

CALLICIDA PIEL

Retira rápidamente sin dolor ni molestias los callos y durezas. Es carísimo no mover los inconvenientes de otros espolvos y de los líquidos en general. Es económico, es un precio en las farmacias y droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover, plaza de Astorio Maurs.

Línea Pinillos
LINEA DE LA AMÉRICA DEL SUR
Para Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el día 14 de Julio el vapor **BARCELONA**

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos. Promesa de servicio magnífico a bordo de gran marcha con espectáculos, comidas de primera y segunda clase servidas sobre cubierta. — Casacas de lujo y de preferencia. — El pasaje de tercera en el vapor es asientos de primera. — Almacén eléctrico. — Teléfono Marconi. Para más informes, dirigirse a los señores Fianza, Piza y Compañía, S. C., San Miguel 19, representantes de la Compañía.

¡NO DESESPERÉIS!

Todas las **Enfermedades de la piel se curan**

Cualquiera que sea su origen, su naturaleza y su forma, y lo mismo su antigüedad y su gravedad, el cuerpo médico ha obtenido siempre curas maravillosas aconsejando el tratamiento racional por el **Depurativo Richelet**

cuya eficacia, de hoy más consagrada por millares de curaciones, permite recurrir a él con toda confianza y contar de antemano con los resultados

A cada frasco acompaña un folleto ilustrado en español, que contiene los informes necesarios referentes al tratamiento Richelet. Depósito en todas las Bureas Farmaciales y Droguerías. Laboratorio L. Richelet, de Sedán, 8, r. de Belfort, Mayenne (Francia).

Gotas Madres Sulfúreas de Bar

Las Gotas Madres Sulfúreas de Bar, es la medicación sulfúrea por excelencia. Las Gotas Madres Sulfúreas de Bar, se emplean en las herpes, pagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc., y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfúreas. Las Gotas Madres Sulfúreas de Bar, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc. Con las Gotas Madres Sulfúreas de Bar, se tiene toda la medicación sulfúrea a domicilio.

PRECIO DEL FRASCO 3 PSETAS
Depósito: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela

¡ALERTA! ¡ALERTA! ¡ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como representantes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serie. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales Vichy-Catalan llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre **SOCIEDAD ANONIMA, VICHY CATALAN**, por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no les llevan.

JULIAN TICOLAT Cirujano-Dentista
Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PSETAS. Extracción sin dolor.
CALLE SAN MIGUEL NUMERO 50 - PALMA.

La Guia
Agencia de transportes terrestres y marítimos DE DOMICILIO A DOMICILIO

Exportación, importación y tránsito de mercancías y encargos, por vapores, veleros y Ferris-carrioles, PALMA, HOSTALES NUM. 37.

Por 14 pesetas mensuales siquis un segundo piso interior con espléndida mirada en el ensanche, dos dormitorios, terraza y agua en abundancia. Socorro número 104, Informar en Estrella, número 34, 2.ª derecha.

LICOR DEL POLO
No dé V. mas vueltas a su cabeza. EL MEJOR GENTILICO DEL MUNDO Y PREFERIDO POR LAS PERSONAS DE GUSTO ES EL. Precio 150 pt.

MEDIO SIGLO DE EXITO. ESPAÑOLES NO DEJARSE SORPRENDER POR BENTIPIMOS EXTRANJEROS.